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Rapport d’activité 
Saison 2011-2012 

Introduction 
Le comité exécutif de la FSTB s’est réuni à 6 reprises durant la saison. 

Outre ces réunions, de nombreuses sessions de travail ont été organisées au sein des 
secteurs et le comité a pris bon nombre de décisions par forum interne, courriels, 
téléphones, etc. 

Une conférence des présidents a été organisée par le comité, celle-ci a eu lieu le 
11 février 2012 à Yverdon-les-Bains. 

David Sandoz (Président) 
Représentation FSTB 
Être la personne de contact FSTB. 
Faire un lien entre les personnes externes et internes. 
Répondre aux demandes et attentes des parties prenantes. 

La représentation FSTB a été faite au mieux possible en essayant d’être le plus réactif 
possible et de répondre à toutes les demandes. Peu de contact ont été établis avec les 
autorités, autres institutions ou avec les VIP. Le besoin ne s’est pas fait ressentir, bien 
qu’il serait de bon augure de garder de bons contacts. 

Coordination  
Maintenir un lien entre les différents membres du comité. 

Le comité fonctionne bien et s’entend bien. La quantité de tâches reste toutefois toujours 
trop importante par rapport au nombre de membres au comité. Les réunions de comité 
ont toujours été très constructives et nous ont permis de bien avancer. 

Œuvrer au bon déroulement des activités réalisées par les autres secteurs. 

Tous les secteurs ont été surveillés, proportionnellement à leur besoin d’attention, 
certains étant moins autonome que d’autres. De plus, un cours de gestion de club a été 
organisé et a été très apprécié des participants. Nous remercions Mathieu Carnal et Alain 
Waser d’avoir donné ce cours. 

Relations internationales 
Continuer à développer, entretenir et améliorer un réseau de contacts au 
niveau international. 

De bons contacts ont été établis ou conservés avec les représentants d’autres 
fédérations, que ce soit par e-mail ou lors de réunion comme à l’Assemblée Générale de 
la FITB l’été passé ou durant le tournoi de beach tchoukball de Rimini. 
 
Des discussions sont en cours pour la mise en place d’une Fédération Européenne de 
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Tchoukball, mais le problème principal reste clairement le manque de ressources 
humaines. 

Des discussions ont eu lieu avec la FITB au sujet de l’intégration de leur système de 
formation d’entraîneur à celui du cours de moniteur J+S. Toutefois, aucune 
documentation n’existe pour cette formation de la FITB, rendant cette adaptation 
clairement impossible pour le moment. 

Des championnats d’Europe de Tchoukball devraient avoir lieu cet été, mais aucune 
Fédération Nationale ne s’est proposé. La FITB s’en est inquiétée en février 2012, 
évidemment bien trop tard pour qu’une Fédération Nationale ait le temps d’organiser la 
compétition. Elle n’aura donc pas lieu. 

Communication 
Informer les clubs des communications officielles. 

Toute information qui devait être transmise aux clubs l’a été dans les plus brefs délais. 

S’occuper de la gestion générale de l’agenda. 

Les événements ont bien été gérés. Des erreurs ont parfois été signalées mais 
rapidement corrigées. 

Commission photo/vidéo 
Par manque de temps, la commission n’a pas pu être réunie cette saison et donc aucune 
action spéciale n’a été faite. 

Poursuivre la couverture des événements tchoukballistiques importants. 

Des photographies des tournois de Mini-Tchouk, de Chavannes, de Genève et de Nyon 
ainsi que de matchs de championnat de ligue A et ligue B, des Championnats du Monde, 
du tournoi des nations à Genève, de la Coupe Suisse et de la European Winners’ Cup ont 
été publiées sur Phototchouk. On remarquera aussi l’ajout de photos du cours d’arbitre 
FSTB et d’un entraînement des sélections nationales. La quantité de photos, surtout au 
niveau des tournois et du championnat a un peu diminué par rapport à la saison passée, 
n’ayant pas eu le temps de courir après les photographes pour qu’ils fassent des photos 
ou simplement les publient sur Phototchouk. 

Internationaliser Phototchouk. 

Le nouveau logo n’a plus de lien avec la FSTB et le site est disponible en anglais. 
Toutefois, le contenu reste très suisse ou bien contient des événements internationaux 
avec la participations de suisses. Le but aurait été d’avoir des photos d’événements 
nationaux d’autres pays, mais le manque de temps n’a pas permis d’entreprendre les 
démarches nécessaires. 

Site Internet 
Maintenir le site Internet en état et assurer une résolution rapide des 
problèmes. 

Les divers bugs reportés ont été corrigés rapidement. 

Maintenir à jour la liste des membres FSTB. 

La liste des membres a été mise à jour correctement après la réception des feuilles de 
cotisations des membres lors du paiement des cotisations mais aussi tout au long de 
l’année lorsque que certains clubs envoient une mise à jour de leurs membres pour que 
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le tchoukup soit envoyé aux nouveaux membres de clubs et plus envoyés aux anciens 
membres. 

Tenter de finir la base de données d’exercices et en assurer la promotion 
internationale. 

Le temps a à nouveau manqué pour ce projet. Je suis déçu de ne pas pouvoir le finir 
actuellement et espère trouver un jour le temps. Il est presque prêt, mais je tient à ce 
qu’il soit vraiment bien et complètement international. C’est pour cela que je vais le 
garder comme projet personnel et ne plus le mettre au programme d’activité. 

tchoukup 
La grosse nouveauté de la saison concernant le tchoukup est sa mise en couleur, nous 
avons eu la possibilité de passer en couleur sans trop augmenter les coûts par rapport au 
noir et blanc. 

S’assurer à ce que le responsable (Claudio Podda) 
 continue d’assurer une parution régulière du tchoukup. 
 coordonne rédacteurs/fournisseurs/partenaires. 
 continue de faire participer les rédacteurs d’horizons divers. 

Le budget ayant été coupé de la moitié, nous avons dû nous réduire à la parution de 
deux éditions imprimées et une édition « express » disponible en ligne. Les éditions 
imprimées le sont à 1400 exemplaires. 

Le responsable a bien effectué son travail, mais manque d’autonomie. On doit souvent 
être derrière lui pour s’assurer que le travail soit fait. Ainsi, les retards dans les délais ont 
été limités et les journaux sont quand même sortis à temps. Le problème a été soulevé et 
des solutions pour améliorer l’efficacité du responsable ont été envisagées. Il reste à voir 
ce que cela donne avec le dernier numéro de la saison et l’on espère que cela 
s’améliorera pour la saison prochaine qui devrait avoir un numéro de plus imprimé. 

Nous remercions particulièrement Michel Thomann, pour la relecture finale de chaque 
numéro, Friederike Ilschner et Erika Mesmer pour leur contribution régulière à la 
traduction d’articles, Muriel Sommer Vorpe et Claude Péter-Contesse pour le Mémento 
J+S et le coin de l’arbitre que l’on trouve dans chaque édition. 

Service de presse (ad interim) 
Assurer une information régulière des médias. 

Six communiqués de presse ont été transmis aux médias. Quatre durant « l’entre-
saison » pour les championnats du Monde juniors et adultes. Les deux autres avant et 
après la Coupe Suisse M18. Deux autres communiqués sont prévus avant et après la 
deuxième journée de la Coupe Suisse et enfin un dernier sera envoyé après la fin du 
championnat. Dans le courant de la saison aucun autre communiqué n’a été envoyé, bien 
qu’il aurait pu être adéquat de le faire pour le championnat ou l’European Winners’ Cup. 

Soutenir et conseiller les clubs dans leurs démarches vis-à-vis des médias. 

Aucune demande dans ce sens n’est parvenu durant la saison. 

Commission de la branche J+S 
Le programme d’activité pour cette commission n’avait pas été établi. Il avait été décidé 
que Lionel Cendre prendrait part à cette commission, mais un empêchement a fait que 
c’est moi-même qui me suis rendu à la réunion annuelle de la commission. Il y a 
notamment eu des discussions sur les modifications au sein de la formation J+S Kids et 
de la mise en place d’une nouvelle formation, Entraîneur J+S, plus poussée que Moniteur 
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J+S et parallèle à celle d’Expert J+S. Il a aussi été soulevé que la présence du Président 
de la FSTB à la commission de la branche J+S est un plus, de part sa vision globale du 
tchoukball suisse et qu’il serait donc bien qu’il soit là à chaque réunion. 

Thibaut Collioud (Vice-président) 
Promotion et développement 
Lancer le projet Visi’Tchouk. 

Le projet a été lancé. Un évenement avait été planifié sous le « cache » Visi’Tchouk. Mais 
malheureusement, l’activité n’a pas pu se réaliser car il était prévu en extérieur sur le site 
d’un festival et les pluies torentiel on fait que l’initiation au tchoukball a dû être annulé. 

Participer au congrès pédagogique à Macolin. 

Michel Favre et moi-même avons pris part à ce congrès. Les points à améliorer ont été 
pris compte. 

Commission sélections nationales 
Sélections masculine et féminine 

Continuer de proposer des entraînements de qualité. 
Faire quelques tournois et match amicaux au niveau international. 
Conserver les médailles d’ors aux championnats d’Europe 2012. 
Augmenter le nombre de joueurs sélectionnables autant chez les hommes que 
chez les femmes. 

Il n’y a pas eu de championnat international cette année. Les équipes suisses ont 
toutefois participé au tournoi des Nations du Geneva Indoor en décembre. Les 
contingents des équipes se sont étoffé le travail de recrutement des entraineurs a porté 
ces fruits. 

Cellules Espoirs 

Responsabiliser les clubs quant à la participation de leurs joueurs aux 
entraînements des Cellules Espoirs. 

Suite au départ de l’ancien responsable, ce travail est en bonne voie dans sa réalisation. 

Responsabiliser les joueurs et les parents quant à l’importance de la 
transmission et du rendu des informations ou documents demandés 
(inscriptions, paiements, réponse aux emails,...). 

Suite au départ subit de l’ancien responsable, Nathania s'est penché sur la mise à jour 
des inscriptions 2012 et cotisations et s'est aperçue que certaines inscriptions n'étaient 
pas à actualisées tant chez les M15 et M18 ou incomplètes ainsi que des cotisations 
restaient impayées. Elle a donc travaillé d'arrache-pied afin de réactualiser les 
inscriptions des M15 et M18 manquants à l'appel et a suivi les impayés, aujourd’hui nous 
pouvons dire que nous sommes à jour. 

Maintenir des entraînements de qualité et réguliers. 

Les entrainements ont gardé une très bonne qualité d’encadrement, malgré la 
fréquentation en hausse. 
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Augmenter l’effectif pour, à long terme, avoir assez de joueurs afin de faire une 
équipe femme et une équipe homme, conformément aux catégories de la FITB. 

Grâce à un encadrement renforcé et un gros travail de recrutement cette augmentation 
est en bonne voie. 

Participer à quelques tournois nationaux. 

Les M15 n’ont pas participé à un tournoi car la présence des joueurs avec les cellules 
espoirs ne permettait pas aux clubs d’avoir un effectif complet pour participer aux 
tournois. 

M15 : Organiser un camp. 

Un camp pour les M15 et les M18 est prévu en fin septembre. 

M18 : Participer à quelques tournois internationaux. 

Les M18 ont participés au tournoi des Nations. 

Commission sponsoring 
Lancer la commission sponsoring avec comme objectif qu’elle soit totalement 
autonome d’ici la fin de la saison.  

C’est en cours de mise en place, mais l’objectif n’est pas atteint. 

Coacher cette commission. 

La mise en place d’une commission autonome n’étant pas encore terminée, il n’y a pas 
eu besoin de la coacher. 

Créer le cahier des charges de la commission. 

Le temps ayant manqué, l’objectif n’est pas atteint. 

Redéfinir le partenariat avec Tchoukball Promotion. 

Il y a eu un début de réflexion, mais le partenariat n’a pas été redéfini. 

Maintenir les contacts avec les sponsors établis cette saison. 

Les contacts ont été maintenu et recréé pour ceux qui avaient été perdus ou oubliés. Le 
contrat de sponsoring avec CSRBusiness a été redéfini avec l’entreprise, mais après avoir 
envoyé le contrat pour signature, nous n’avons plus eu de nouvelles impliquant le fait 
que nous n’avons pas encore reçu d’argent de leur part. 

Lionel Cendre (Membre du comité) 
Commission compétitions FSTB 
Plus de rigueur dans le rendu des feuilles de match. 

Cette année il n’y a eu quasiment aucun souci concernant les feuilles de matchs. Par 
contre il y a toujours un problème concernant le manque d’arbitres. 

Maintenir le nombre d’équipes en championnat. 

Il y a eu cette saison 8 équipes en ligue A et 8 équipes en ligue B, soit une équipe de plus 
que la saison passé. 
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Impliquer plus la commission compétitions. 

Il n’y a malheureusement pas eu de réunion de la  commission compétition. Toutefois, 
des prises de décisions ont été faite en cours de championnat par échanges d’e-mail et 
cela a très bien fonctionné. 

Continuer dans la lancée de la Coupe Suisse 2011 au niveau de la popularité. 

La Coupe Suisse est gérée par Alexandre Dubois. La première journée s’est déroulée 
sans souci et vu l’organisation de la deuxième journée, tout devrait bien se passer. 

Commission arbitrage 
Coordination avec la commission arbitrage gérée par Pierre Roduit. 

Pierre Roduit avait annoncé en début de saison qu’il quittait son poste de responsable de  
la commission arbitrage. Alain Collioud l’a remplacé en début décembre. Nous 
remercions Pierre pour tout le travail qu’il a effectué à la tête de la commission. A savoir 
qu’il reste membre de la commission arbitrage. 

Ces changements ont fait que peu d’interactions ont eu lieu entre la commission 
d’arbitrage. 

Faire un décompte des points d’arbitrage au fur et à mesure. 

Le décompte des points d’arbitrage du championnat a bien été pris tout au long de la 
saison. N’ayant pas eu dès le début les accès à la plateforme technique.tchoukball.ch, elle 
n’a pas été utilisée pour afficher les points des arbitres. Elle le sera pour la saison 
prochaine. 

Nathania Merchant (Membre du comité) 
Commission juniors 
Le championnat M18 s'est transformé en Coupe Suisse M18 à l'occasion des Jeux de 
Genève et est passé sous la tutelle de la commission compétitions. 

Un sondage a été distribué en décembre 2011 lors du Tournoi de Genève. Il était adressé 
aussi bien aux clubs qu’aux parents des juniors afin de mieux cerner les attentes quant à 
cette tranche d'âge. Il en est ressorti le désir de voir mettre en place un "évènement 
junior" sans que le programme de ces jeunes soit pour autant surchargé entre les 
entraînements et les tournois. Une proposition intéressante serait celle que les Cellules 
Espoirs invitent des clubs pour des matchs d'entrainement. Une autre suggestion était 
celle de proposer des ateliers de formation technique lors d'un week-end junior et 
d'apprendre l'arbitrage et le comptage des points bien souvent contesté et synonyme de 
frustration chez les jeunes de cet âge. 

Bien occupée par la reprise inattendue de la gestion des Cellules Espoirs M15 et la mise 
en place d'un camp, Nathania reprendra le sujet de la mise en place d'un projet M12 en 
2012-2013. 
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Alain Vorpe (Membre du comité) 

Comptabilité 
Maintenir la collaboration avec la Fiduciaire et assurer le lien avec le comité. 

L'excellente collaboration avec la fiduciaire   permet d'avoir des comptes tenus de 
manière professionnelle et de bénéficier de conseils. 

Cette « sous-traitance » nécessite une personne de liaison entre la fiduciaire et le comité 
pour assurer une bonne gestion de la FSTB. 

Etablir une méthodologie et un agenda de collaboration avec la fiduciaire. 

Au fur et à mesure que notre collaboration avance, la fiduciaire maitrise progressivement 
le jargon utilisé au sein de la FSTB et peut se repérer plus facilement dans les écritures. 

Actuellement, la fidiciaire reçoit chaque mois les relevés de compte. Les éventuelles 
questions  sont traitées par mails. Une séance de « pré-révision » pour affiner la 
présentation des comptes aux vérificateurs a été organisée pour la première fois. 

Dès l'année prochaine, la fiduciaire recevra toutes les pièces sous forme scannée et la 
séance d'avant révision sera officialisée. 

Assurer la gestion financière régulière de la FSTB. 

Même avec mon absence durant trois mois, la gestion courante de la FSTB a été assurée. 
L'accès aux comptes par deux titulaires a permis de traiter les factures de manière 
optimale. 

Chaque membre du comité a la possibilité de lire l'état du compte via internet et ainsi 
d'être informé d'un éventuel versement attendu ou d'un retrait effectué. 

Deux personnes ont accès aux opérations comptables de manière individuelle sur le CCP 
(David et moi) et de manière commune sur le compte UBS. Ce compte sera sans doute 
migré vers un compte Deposito de la Poste car tout changement de titulaires est 
compliqué au niveau bancaire. 

Se tenir à la disposition des clubs pour les aspects financiers. 

Hormi la demande d'aide à la création du Club de Zurich, et les quelques justificatifs de 
paiements à transmettre, la FSTB n'a pas été sollicité par les clubs. 

Viser à assainir la situation financière de la FSTB. 

La gestion des créanciers et des débiteurs n'est pas une chose simple. Elle nécessite 
beaucoup d'attention. Recherche d'un outil simple et performant pour cette tâche. 

Les anciennes écritures seront traitées avec le soutien de la commission financière. 

Le comité a pris conscience de l'importance d'avoir un plan à moyen et long terme pour 
garantir une situation saine. 

Etablir un cahier des charges et de responsabilités de la fonction ainsi qu'un 
échéancier des actions. 

L'échéancier se met progressivement en place avec la collaboration de la fiduciaire. 
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Des exemples de Cahier des charges et de Responsabilités serviront de base à la 
rédaction définitive d'un document interne. 

Mise en place d'une commission financière. 

Cette commission a tenu sa première séance en décembre 2011. Cinq personnes sont 
intéressées pour faire partie de cette commission (Erika Messmer, Daniel Buschbeck, Jan 
Wittekind, Alain Collioud, Leina Simonin).  

Ses tâches sont : 

• Mettre à jour les débiteurs et les créanciers issus des exercices d'avant 2010 

• Proposer une planification financière à court, moyen et long terme 

• Collaborer à l'élaboration du budget avant sa présentation à la Conférence des 
Présidents 

• Soumettre des propositions d'améliorations ou d'actions lors de la Conférence des 
Présidents ou de l'Assemblée des Délégués 

• Soutenir le responsable du secteur « Finances » dans des actions spécifiques et 
ponctuelles 

• Superviser l'encaissement des cotisations 

• Superviser la gestion des rappels 

• Superviser la gestion des nouveaux débiteurs et créanciers 

• Interagir avec la commission Sponsoring 


